
编辑：庞贵军
校对：翟艳萍 刘昭义2023年7月13日 星期四06 时 事

上海深入开展主题教育 从Ā办好一件

事ā到Ā解决一类事ā

应对气候挑战 江苏汇聚绿色低碳

合力

浙江水利投资半年度成绩单出炉 单

月首破80亿元

安徽营造新时代人才强省建设的最优

生态

丹阳眼镜产业聚合千家企业

台州以科创飞地实现合作共赢

合肥诞生Ā可计算的数字地球ā

湖州市省级科技型中小企业突破

6800家

本报综合消息

人口发展新常态下，老龄人口较多
的山东省如何应对老龄化问题？记者近
期在威海市调研发现，当地因地制宜探
索出多种养老服务模式，正在山东率先
打造老年友好型城市ʪ

Ā一餐热饭ā暖胃暖心

每个工作日，临近中午，68岁的马
书英都会带着一群Ž巧厨娘ž志愿者到
村里的暖心食堂忙活，包饺子ʩ包馄饨ʩ
蒸包子ʩ炒菜ƀƀ每天不重样ʪ热腾腾
的午饭，免费供应全村80岁以上的老
年人ʪ

Ž许多老年人午饭很简单，就是随
便吃点，往往吃不上一口热饭ʪž威海荣
成市夏庄镇甲夼马家村老年协会会长
马书英说ʪ数年前，威海市在全市范围
调研老年人就餐问题，结果与之近似ʪ

为此，从2019年开始，威海将供应
Ž一餐热饭ž作为解决老年人Ž急难愁
盼ž问题的一项关键举措ʪ

坚持不额外增加农村负担的原则，
威海通过政府补贴ʩ社会捐助等方式，
破解资金难题，开办农村幸福餐桌ʪ

目前，乳山市601个村党组织全部

领办合作社，通过种植ʩ养殖ʩ光伏发电
等多种方式，带动乳山村集体增收2728
万元，给餐桌运转提供了资金保障ʪ

在城市社区，威海鼓励引导规模较
大ʩ信誉较好的社会餐饮企业承办社区
食堂，市场化运作ʪ同时通过政府补贴
一部分ʩ餐饮企业让利一部分ʩ老年人
承担一部分，为社区内的老年人提供低
价午餐ʪ

环翠区大润发商场，地处威海中心
城区的核心商圈ʪ寸土寸金的商场地下
一层，如今被全部改造为社区食堂ʪ山
东侨乡集团股份有限公司，承办了这一
社区食堂，既服务商圈消费者，更以便
宜的价格为所在社区400多名老年人提
供营养丰富的午饭ʪ

本着Ž尽力而为ʩ量力而行ž原则，
威海已建成1064处城乡餐桌，覆盖1317
个村（居），日均服务3万人次，全市城乡
服务覆盖率达到50%ʪ

提前布局，让社区居家

更宜养老

社区居家是多数老年人的养老首
选ʪŽ近几年我们着重做供给侧改革，就
是增加社区居家养老的服务供给，提前
布局以应对未来需求大增长ʪž威海市
民政局党组成员田宏耀表示ʪ

针对居家养老的特困老年群体，威

海在全省率先为失能ʩ半失能的低保老
年人免费提供每月60小时ʩ45小时的居
家上门服务，年均服务70万人次ʪ

在政府资金支持下，威海沐浴阳光
养老服务有限公司为特困老人提供助
洁ʩ助浴ʩ助餐等上门服务多年ʪ记者跟
随工作人员来到塔中社区一位服务对
象家中，看到沐浴阳光已对该户做了适
老化改造，墙壁安有扶手ʩ地面铺有防
滑地板，床品也统一提供ƀƀ

谈起上门服务，76岁的姜秀芹还未
开口，眼眶就已湿润：Ž逢年过节他们都
会打电话来问候ʪ家里有点什么小问
题，我们也都找他们ƀƀž

为了让老年群体居家享受更好的
养老服务，威海还投入1100万元，将原
12349民政服务热线，打造为免费的Ž威
海市6012349便民服务平台ž，并委托一
家5A级民办非企业单位对该平台进行
专业化运营ʪ

从2012年至今，Ž6012349ž先后整合
家政ʩ养老服务ʩ医疗保健ʩ代驾ʩ送餐等
3000多家加盟商，提供200多项服务，并
将服务受众从老年群体扩展为全体居
民ʪ目前，Ž6012349ž日均呼叫量3500余
次，累计提供上门服务40万余次ʪ

打造威海品牌，提供专

业服务

在威海规模最大之一的养老机
构荣成市万福苑养老公寓 ，记者见
到了 8 7岁的老人王聚敏 ʪ今年 4月 ，
他从宁夏银川来到威海荣成市，试
住万福苑之后 ，决定不走了 ，Ž细节
真的很好žʪ

目前，万福苑已入住千名威海本地
老年人ʩ百余名省外老年人ʪ威海市民
政局数据显示，全市养老机构床位共3.9
万张，常年住满ʪ

作为全国最早积极应对老龄化的
地市之一，威海近十年来着重鼓励社会
力量参与养老服务，以此激发养老机构
的发展活力ʪ通过公建民营ʩ民办公助
等方式，帮助本地养老服务品牌大踏步
成长ʪ

如投入7亿多元，将32处镇级公办
敬老院优化升级为14处区域性综合养
老服务中心，并将其中9成委托民办养
老机构进行专业化运营ʪ目前，14处养
老服务中心的养老服务标准达到二星
级以上ʪ

Ž现在不管谁想在威海养老，我们
都会很自豪地推荐社会化养老机构ʪž
威海市民政局养老服务和慈善事业促
进科科长曲桂贤表示ʪ目前，威海共建
成养老机构162家，其中由社会力量运
营的达到95.7%，8成为星级养老机构，
其中5家为五星级养老机构ʪ

新华社济南7月12日电

威海：

多层次发力 建设适老城市
新华社记者 李志浩

夏日时节，随着气温不断升高，山
西运城盐湖呈现出色彩斑斓的景象Ǒ
从空中俯瞰，犹如天然Ā调色盘āǑ

有着4600多年采盐史的运城盐
湖，位于中条山下，面积132平方公里，
是世界三大硫酸钠型内陆盐湖之一Ǒ

按照Ā生态优先ǐ保护为主ǐ适度
开发ā的原则，2020年9月，运城市全面
停止盐湖范围内的工业生产活动Ǒ近
年来，千年盐湖正在向生态保护ǐ风貌
重塑ǐ产业转型ǐ全域旅游的Ā绿色发
展ā转变Ǒ

从2021年开始，当地启动盐湖生
态修复工程，进行堤埝整治ǐ江道疏
通ǐ垃圾清理等，让盐湖恢复应有的生
态面貌Ǒ

新华社记者 詹彦 摄

天天空空之之眼眼瞰瞰Ā七彩盐湖ā

新华社武汉7月12日电（记者 李
国利）中国载人航天工程办公室12日
公布了中国载人登月初步方案，计划
2030年前实现登月开展科学探索ʪ

当日在武汉举办的第九届中国
(国际)商业航天高峰论坛上，中国载
人航天工程办公室副总设计师张海
联表示，我国计划在2030年前实现载
人登陆月球开展科学探索，其后将探
索建造月球科研试验站，开展系统ʩ
连 续 的 月 球 探 测 和 相 关技术试验
验证ʪ

据了解，我国载人登月的初步方

案是：采用两枚运载火箭分别将月面
着陆器和载人飞船送至地月转移轨
道，飞船和着陆器在环月轨道交会对
接，航天员从飞船进入月面着陆器ʪ其
后，月面着陆器将下降着陆于月面预
定区域，航天员登上月球开展科学考
察与样品采集ʪ在完成既定任务后，航
天员将乘坐着陆器上升至环月轨道与
飞船交会对接，并携带样品乘坐飞船
返回地球ʪ为完成这项任务，我国科研
人员正在研制长征十号运载火箭ʩ新
一代载人飞船ʩ月面着陆器ʩ登月服ʩ
载人月球车等装备ʪ

中国载人登月初步方案公布

计划2030年前实现登月开展科学探索

新华社北京7月1 2日电（记者
刘诗平）水利部副部长王道席12日表
示，水利部全力加快水利工程建设
进度，今年上半年全国完成水利建
设投资5254亿元，同比增加18.1%ʪ

王道席在2023年上半年水利基
础设施建设进展和成效新闻发布会
上说，今年以来，水利部全力加快水
利基础设施建设，深化水利投融资
改革，水利基础设施建设规模大于
去年同期ʩ进度好于去年同期，水利
发展动能不断增强ʪ

据介绍，上半年全国新开工水
利项目1.76万个ʩ投资规模7208亿
元，较去年同期多3707个ʩ投资规模
多1113亿元ʪ其中，新开工重大水利
工程为历史同期最多ʪ吉林水网骨
干工程ʩ河北雄安干渠等24项重大项

目按期开工建设，加快构建国家ʩ区
域和省级水网工程体系ʪ

统计显示，上半年，全国落实水
利建设投资7832亿元，较去年同期多
352亿元，增幅为4.7%ʪ其中，22个省
份落实投资超过100亿元ʪ

Ž水利项目开工数量多ʩ吸纳就
业能力强，大规模水利建设直接提
供了大量就业岗位ʪž王道席说，上
半年，水利项目施工吸纳就业138.34
万人 ʩ发放就业人员工资 2 1 3 . 0 8
亿元ʪ

王道席表示，当前，我国江河陆
续进入主汛期，水利部将在全力做
好防汛工作的基础上，持续加强水
利基础设施建设的组织推动力度，
确保完成年度水利建设各项目标
任务ʪ

完成水利建设投资5254亿元

同比增18.1%

新华社北京7月1 2日电（记者
周圆 王聿昊）今年上半年，我国民
航共完成运输总周转量531.3亿吨公
里ʩ旅客运输量2.84亿人次ʩ货邮运
输量327.6万吨，分别为2019年同期
的84.6%ʩ88.2%ʩ93.1%，行业运输生
产基本恢复至2019年同期水平ʪ

这是记者从日前召开的2023年
全国民航年中工作电视电话会议了
解到的消息ʪ

民航局局长宋志勇在会上表
示，上半年，全行业坚持稳中求进，
牢固树立安全发展理念，安全形势
总体保持平稳，重要领域深化改革
稳步推进，民航国际交流合作不断
深化，各项专包机和重大运输保障
任务圆满完成，民航高质量发展取
得了新的成效ʪ

Ž下半年，民航恢复发展进入增
量提质的关键期ʪž宋志勇强调，下

一步要更好统筹发展和安全，确保
行业安全综合保障能力始终与生产
运行动态匹配；引导航空公司加强
机队健康管理，加强持续适航管理；
推动民航安全监管模式向事前预防
转型 ，加快智慧监管服务平台建
设等ʪ

此外，各有关方面要理性分析市
场趋势，结合增长速度ʩ市场结构ʩ供
需平衡等方面市场特点，航空企业要
加强分析研判，科学引进运力，优化
航线布局，统筹好运力供给和市场需
求ʪ民航局相关部门要优化完善宏观
调控政策，继续实施分类差异化管控
和精准化调控；进一步扩大航空运输
市场，鼓励企业深耕细分市场，扎实
办好减少航班取消和延误等民生实
事；进一步推动国际航班恢复，务实
推动ʩ积极参与双边航权拓展和区域
民航合作交流ʪ

民航运输生产基本

恢复至2019年同期水平

新华社北京7月12日电 工业和
信息化部12日发布数据显示，今年1
至6月，全国造船完工量2113万载重
吨，同比增长14.2%；新接订单量3767
万载重吨，同比增长67.7%ʪ截至6月
底，手持订单量12377万载重吨，同比
增长20.5%ʪ造船三大指标实现全面

增长ʪ
1至6月，我国造船完工量ʩ新接

订单量和手持订单量以载重吨计分
别占世界总量的49 . 6%ʩ72 . 6%和
53.2%，以修正总吨计分别占47.3%ʩ
67.2%和46.8%，国际市场份额继续
领先ʪ

造船三大指标全面增长

f上半年f

从昔日垃圾转运点到Ž文化创意
墙ž，从传统乡镇到文化旅游Ž新地标ž，
从普通街区到夜生活Ž新场景ž，黑龙江
省哈尔滨市香坊区通过Ž微ž更新ʩŽ微ž
改造，打造出一批创意街区，赋能城市
发展ʪ

创意涂鸦墙引客来

为了提升百姓居住环境，改善社区
周边环境，香坊区对城市基础设施进行
了Ž微ž改造，打造出15处主题鲜明ʩ特
色突出ʩ充满文化创意元素的特色街
区ʪ香坊区红旗街道三辅三道街就是其
中变化最大的街区之一ʪ香坊区文旅局
局长杨立夫介绍，红旗街道先是改变垃
圾清运方式，变以往的落地转运方式为
Ž公交式ž流动收运，拆除破损墙体重新
修筑并进行清洗后通过涂鸦ʩ彩绘等形
式对墙体进行创意设计及艺术加工，实

现了从昔日垃圾转运点到Ž文化创意
墙ž的变身ʪ

Ž以前这里环境不好，路过都要绕
道走，现在已经成了一处小有名气的景
点ʪž香坊区三辅三道街居民王惠荣说ʪ
红砖ʩ长椅ʩ涂鸦，这条500多米长的街
道通过创意设计吸引了不少市民ʪ

在距离三辅三道街不远的林园路，
几位身穿汉服的大学生在一面古色古
香的红墙前合影ʪŽ林园路的街区设计
结合了河畔公园等自然风景，让这里成
为了市民休闲散步的好去处ʪž香坊区
建筑街道党工委书记张宏燕说ʪ

文旅融合持续Ā升温ā

在香坊区向阳镇东兴村，文化墙体
彩绘ʩ剪纸手艺展览ʩ新设创意标识等
将传统文化和现代元素相结合，展示民
族风情的同时，打造起民俗文化旅游的
Ž新地标žʪ

东兴村位于阿什河东岸，村落形成
于260年前，地方饮食特色鲜明，满绣ʩ
剪纸ʩ珍珠球ʩ民族秧歌等民俗被列入
国家级非物质文化遗产名录ʪ东兴村村

民吴冠霖2021年回到家乡创业，运营着
村里的民宿ʩ农家乐等生态农业ʪŽ现在
村里房子的租金翻了好几倍ʪž吴冠霖
说，东兴村离市区约25公里，每到周末
不少市区游客来到村里ʪ

暑期来临，东兴村也迎来了旅游旺
季，每天接待游客150人左右，节假日能
达到200多人ʪ

坐落在伏尔加庄园附近的成高子
镇也是香坊区打造的Ž文旅小镇ž之一ʪ
当地通过对村落Ž微ž更新，将伏尔加庄
园所在的民强村村委会至伏尔加庄园
正门段全长1000多米的区域打造成为
文化创意特色街区，实现了乡村振兴与
文化旅游的有机融合ʪ

夜生活集聚人气

Ž热闹有趣ʩ好玩不贵，这种夜间市
集活动小孩大人都很喜欢！ž在香坊区
新香坊街道，Ž萤火ž市集在盛夏火热开
市ʪ文创艺术ʩ潮玩饰品ʩ特色小吃ƀƀ
市集内设置了70余个摊位，Ž冰城ž的夏
日烟火气在这里升腾ʪ

走进香坊区幸福路，城市生活的

Ž热闹劲儿ž同样在这里上演ʪ近期，香
坊区对此路段进行提档升级，将Ž售卖
面积ž扩大化，打造Ž美食外摆一条街ž，
囊括60余家餐饮门店ʪ

在夜市大快朵颐后，不少市民选择
到周边的绿道散步ʪ绿荫环绕的小道间
不时有歌声传来，漫步在园区内舒爽
惬意ʪ

今年6月，香坊绿道项目建设单位
正式施工ʪ该项目以建设城市公园绿道
为主体，在对现有公园内老旧道路进行
改造的基础上，将多个公园串联贯通ʩ
连线成网，布局设置运动休闲ʩ自然生
态ʩ滨水体验等区域，为市民提供多样
化生态体验ʪ

Ž香坊区坚持产城融合 ，立足街
区商业特色和产业布局 ，对老城区ʩ
特色乡镇ʩ居民街道进行Ż微 ż更新，
完善功能ʩ提升品质ʩ汇聚人气，推进
文化消费ʩ商业消费ʩ时尚消费一体
发展ʪž香坊区委书记李亚飞介绍，未
来香坊区将继续强化创意设计和政
策引导 ，不断提高文旅品质 ，提升百
姓人居环境ʪ

新华社哈尔滨7月12日电

文化创意让社区颜值更高
üü哈尔滨香坊区Ā创意街区ā一线见闻

新华社记者 刘 伟 管建涛
戴锦镕

新 华 社 上 海 7 月 1 2 日 电（记者
魏弘毅 张建松）7月12日，由自然资
源部组织的中国第13次北冰洋科学
考察队，乘坐Ž雪龙2ž号极地科考破
冰船，从上海港国际客运中心码头出
征 ，一路北上 ，奔赴北冰洋执行科学

考察任务ʪ
本次科学考察预计总航程约1.55万

海里，今年9月下旬返回上海ʪ
据悉，本次科学考察将聚焦中北冰

洋太平洋扇区和加克洋中脊两大区域，
执行环境关键要素长期观监测ʩ洋中脊

地质和地球物理调查ʩ国家科技计划项
目和国际合作四大任务；实施大气ʩ海
冰ʩ海洋和底质环境调查ʩ生物群落和
资源调查以及污染物监测，在冰区择机
开展海冰综合调查ʪ

本次科学考察将有效提升我国在

北冰洋环境保护ʩ北极快速变化响应以
及海洋污染评估等方面的能力，获取洋
中脊动力学等相关研究所需的关键信
息和数据；同时与俄罗斯ʩ泰国等国科
学家联合开展相关研究，有效推进北极
科学考察国际合作ʪ

中国第13次北冰洋科学考察队出征
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